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唤醒城市的劳动者唤醒城市的劳动者（（1111））

记者洪菡婷报道 8月16日
凌晨4点，一辆车身标有“杭州萧
山国际机场”字样的大巴准时从
杭州城东南肖埠站点开出。乘上
这辆身披月光、穿梭在点点路灯
铺就的“星空画卷”上的大巴，杭
州萧山国际机场航空地面服务公
司国内客运部值机员俞佳平凡又
忙碌的一天即将开始。

如果你没见过凌晨4点半的
候机大厅，你不会知道在城市香
甜的睡梦中还有一个地方热闹如
周末的商场，这里人正等待迎着

第一缕朝霞拥抱蓝天。“今天最早
的航班起飞时间为6时25分，旅
客一般都会提前一两个小时到达
机场办理登机手续。”在机场工作
近10年，俞佳早已见惯了机场的
凌晨盛况。

到达办公室后，俞佳简单整
理了仪容仪表，便开始了岗前准
备工作：梳理当日的航班信息并
抄写至笔记本上，这天共有832
架航班进出港，其中 415 架出
港。俞佳的工作主要是为乘客办
理乘机登记手续、控制航班截止

办理的时间和行李分拣交接航班
的托运行李件数。这看似简单但
责任重大。

“我们一般是5时25分上柜
台办理值机手续，没有固定休息
时间，如果当天很忙就需要一直
在柜台上。”俞佳说，平均一位值
机员要办理500名旅客的登机手
续。虽然值机员实行做一休一制
度，但“做一”到底是做多久却不
可控，这取决于最后一个航班的
起飞时间。俞佳前一班的同事直
到凌晨 3点才结束前一天的工
作，这会儿正躺在办公室的长椅
上小憩。“因此一旦有飞机延误或
晚点，工作超过12个小时甚至20
个小时以上都是‘家常便饭’。”俞
佳说，他们早上总是忙过几个小
时的早高峰才看见日出，回家时，
可能大半个城市都已睡去。

披星戴月的日子，俞佳却一
点也不觉得辛苦，“因为我抱有飞
翔之梦。”毕业于航空乘务专业的
俞佳因为身高超限，无法成为空
姐，于是她选择成为一名值机员

来圆梦。“能将一位位旅客送到他
们想去的地方，让我很有成就
感。”说着，俞佳拎起值机包前往
柜台，正式开始一天的值机工
作。此时时钟正指向5时20分，
天刚蒙蒙亮。

“您好，这边请。”起立微笑、
检查证件、办理登机、送别引导，
俞佳做得流畅又优雅。一位优
秀的值机员，熟练掌握值机流程
中的指令操作是最基本的要求，
更考验的是与旅客沟通的能
力。“如今早航班很多，迟到的旅
客也很多。”俞佳工作中接待过
很多航班登机时间截止后姗姗
来迟的旅客，有情绪激动的，也
有态度恶劣的，“但我们都会竭
尽全力帮助旅客上机，对实在无
法成行的旅客就帮助其改签。”
在与形形色色的旅客打交道中，
俞佳“磨”出了耐心，当初胆怯的
小丫头也变得愈发沉稳。

如今31岁的俞佳几乎将整
个青春年华奉献在了值机岗位
上，这份工作体现她的自我价

值。而能让俞佳如此无后顾之忧
始终坚守一线，背后少不了的是
家人的支持。“我很感谢我先生，
每次上早班他都会送我到班车站
点，下班晚了也是准点到站接
我。”小两口颇为甜蜜。今年俞佳
也有了个小计划，希望年底能怀
上宝宝。

在柜台后的迎来送往中，时
间不知不觉到了7点，俞佳已经
为97位旅客办理了登机手续。
玻璃幕墙外的太阳已升得很高，
恣意地照在俞佳脸上。此刻，3
点起床的她，才在晚班同事报到
后抽出时间吃上早饭。

杭城已经苏醒，而俞佳在工作
中又一次错过了美丽的日出……

昨天中午时分，杭州余杭区一
个楼盘的售房处依旧忙碌，来看房的
人，来签约的客户，忙得不亦乐乎。
随着临安成为杭州的“第十区”，城区
版图扩大了，地铁建设加快了，一些
城郊的楼盘，也变成了香饽饽。一对
签完购房意向书的青年职工夫妇说，

只要地铁能到，距离不是问题。对于
许多工薪族，特别是青年职工来说，
趁着这些楼盘开价还远低于中心城
区“二手房”房价，想好了就下单，不
失为明智之举。今天的“城郊”，没准
明天就变为主城区了呢。

记者周金友摄影报道

本报讯 记者吴晓静报道“督
促用人单位在与职工签订的劳动
合同中明确劳动保护、劳动条件
和职业病危害防护等内容。在重
点行业推行平等协商和签订劳动
安全卫生专项集体合同制度，以
非公有制企业为重点，督促劳动
关系双方认真履行职业病防治责
任。”近日，省政府办公厅印发《浙
江省职业病防治规划（2017—
2020年）》，强化政府依法监管，
督促用人单位落实主体责任，切
实保障劳动者职业健康权益。

规划对用人单位提出了五个
“到位”，即：确保责任到位、投入
到位、管理到位、防护到位和应急
救援到位。

督促用人单位落实建设项目
职业病防护设施“三同时”制度，加

强对建设项目职业病危害预评价、
控制效果评价和竣工验收等环节
的管理。在作业岗位醒目位置设
置警示标志和说明，公布有关规章
制度、操作规程、事故应急救援措
施和工作场所职业病危害因素检
测结果，依法告知职业病危害；按
规定为劳动者配备个人职业病防
护用品，并指导其正确使用。加强
对农民工、劳务派遣人员等职业病
危害高风险人群的职业健康管理；
建立健全职业健康监护制度，对从
事接触职业病危害作业的劳动者，
进行上岗前、在岗期间和离岗时的
职业健康检查。

监管执法方面，对粉尘、毒物
危害严重和不具备职业病防治条
件的用人单位，改造后仍无法达
标的用人单位，依法责令停止产

生职业病危害的作业，或者依照
法定程序责令停建、关闭。依法
履行对职业卫生技术服务机构、
职业病诊断机构和职业健康检查
机构的监管职责，强化事中事后
监管，监督检查覆盖率达到
100%；开展职业病诊断和职业健
康检查规范化建设，完善职业病
诊断和职业健康检查工作流程。
建立用人单位和职业卫生技术服
务机构黑名单制度，定期向社会
公布并向有关部门通报。开展职
业健康检查机构信誉评定，提升
服务能力和服务质量。

落实救助保障措施方面，我
省将探索建立重点行业领域中小
微型用人单位职业病危害治理帮
扶机制，推动发挥社会化服务、工
伤保险和安全生产责任保险预防

作用，为中小微型用人单位提供
职业健康咨询、检测、体检、培训
等服务。督促用人单位按时足额
缴纳工伤保险费，推行工伤保险
费率与职业病危害程度挂钩浮动
制度。加强工伤保险与基本医疗
保险、大病保险、医疗救助、社会
救助、社会慈善、商业保险等制度
的有效衔接，及时将符合条件的
职业病病人纳入大病保险和医疗
救助范围，有效减轻病人医疗费
用负担。加大生活救助力度，将
符合条件的尘肺病等职业病病人
家庭及时纳入最低生活保障范
围；对遭遇突发性、紧迫性、临时
性基本生活困难的，按规定及时
给予临时救助。

此外，我省将在矿山、有色金
属、建材、冶金、化工、制鞋、制革、

印刷、机械制造、电子制造、船舶
修造、蓄电池、电镀等职业病危害
重点行业，开展专项整治；提升防
治服务能力，逐步引导基层医疗
卫生机构参与职业健康管理和健
康促进工作，方便劳动者就近获
得职业健康服务；鼓励和支持职
业病防治基础研究，推进严重危
害劳动者健康的职业病及其发病
机理研究；推进防治信息化建设；
推进宣传教育等。（下转第4版）

与会者参观“三力士”职工书屋。 李铭 摄

监督检查覆盖率100%
重点行业开展专项整治

我省职业病防治规划（2017-2020年）出炉只要地铁能到，距离不是问题

机场值机员俞佳：

穿越黑夜拥抱蓝天

记者洪菡婷报道 近日，省人
大常委会法制工作委员会面向全
省公开征集2018~2022年5年立
法建议项目。公众可以在属于省
人大及其常委会的职权范围内，
就这个时期需要制定、修改或废
止的地方性规范提出建议，就经
济、政治、文化、社会、生态文明等
方面迫切需要解决的问题提出具
体立法项目或者意见、建议。上
周五，“浙工之家”就此开展话题
互动，工粉们各抒己见。

弱势群体保护受到关注

“严厉打击人贩子，保护妇女
和儿童的权益。”网友“余梦”表
示。在统计中，对弱势群体保护
问题发表观点的留言占到了20%
左右。

网友“风行”就如何防止或找
寻被拐卖儿童提出了建议：儿童

落户应该采集指纹，通过立法落
实。

网友“day dayup”看到关于
儿童被性侵的相关新闻特别揪
心，“孩子是弱势中的弱势，对保
护儿童的法律法规真的要完善完
善再完善！”

除了关注妇女儿童，网友“凹
脸卜脑壳”认为老年人也是需要
保护的对象。“现在小区里好多卖
保健品、健康器材的，专骗老年
人。他们的退休金也没几个钱，
都给骗光了，还执迷不悟地买买
买。”他认为必须加大打击诈骗的
力度！

劳动权益保护仍需加强

留言中，劳动权益保护是网
友们关注的热点。

网友“辛永海”表示：在当下
市场经济条件下，对民营企业权
益的维护、对产业工人权益保障
等立法问题上，需要更加完善和
健全，以促进社会和谐稳定发展。

“在一些私营企业，有的农民

工连血汗钱都拿不到。”网友“T
驻在角落の青春”谈道，“因此，应
该加强对企业的监管，让每个工
人的权益得到保障。”

网友“鹿鹿有为”提出：“虽然
有劳动法、工资协商规定等保护
劳动者的合法权益，但企业因违
法成本太低而根本无视法律的规
定，因此要对现有法律法规及时
进行修订，增加对违法行为的处
罚力度！”

网友“唐唐”认为劳动者的生
活权益也应该得到保障，尤其是
解决好外来务工子女读书难的问
题。

网友“林子”建议：针对新浙
江人的就业、子女就学、医疗保
障、住房、交通等一系列问题出台
一些法规及实施条例，让新浙江
人在省内安心工作和生活。

社会发展新问题亟待解决

近些年，网络信息技术迅速
发展，在为人类生活带来便捷的
同时，一些弊端也暴露无遗。

“现在在街头巷尾随处可见
共享单车，随便停放，无人管理，
已然成为城市的新‘牛皮癣’。”网
友“周阳波”就认为应该对共享单
车立法。

大数据时代，信息日益畅通
本是个好事，网友“许 lily”是位
教师，他却正被经常接到推销房
产等陌生电话短信所困扰。“学
生家长也经常反映接到各种培
训班的骚扰电话，更有甚者能说
出孩子各门学科的考试成绩。
个人信息隐私保护必须被重视、
加强。”

网友“东方明珠”提出：坚持
完善制度，法律护航。充分发挥
法律法规对大数据发展的制度保
障作用，在法律层面加强对大数
据性质、权属和隐私的界定，逐步
健全大数据共享开放、许可使用、
流通交易、秘密保护等环节的法
律规范。

除了信息泄露，网友“木子
辰”认为：“要规范互联网络的管
理，还应严厉打击利用互联网进

行诈骗和非法集资行为！”

公民监督权应落到实处

“我认为，当前最亟待立法的
是监督国家公职人员的相关法
律。”网友“吴晨”提出了一个严肃
的建议，群众去机关办事，常碰到
门难进、脸难看、事难办。群众欲
知态度生硬或故意刁难的机关工
作人员的姓名，得到的回答往往
是：我为什么要告诉你？我有什
么义务必须告诉你？

最近“吴晨”去当地法院办
事时，一个戴眼镜的女法官就是
这样答复他的。当时“吴晨”平
静地说：“《宪法》赋予了人民对
国家机关及其工作人员的监督
权，而让我知道你的姓名和职
务，这是我依法行使监督权的前
提和条件，正如你们法院要求前
来办事的公民出示身份证件一
样，这是再正常、再正当不过的
了!”但女法官并不理会，转身走
了。

（下转第4版）

劳动权益保护仍需加强
公民监督权应落到实处

工粉就未来5年我省立法工作各抒己见

本报讯 记者阮向民报道
读书，是人生的另一场旅行，每
一页，刻下的都是成长的足迹。
自2014年绍兴三力士股份有限
公司成立“凤凰读书会”以来，阅
读成为企业员工的新风尚，也见
证着企业和员工的共同成长。
这个月，公司总裁、同时也是读
书会的发起人吴琼瑛女士向员
工推荐的主打书籍是《智能时
代》，“学习，跟上时代的脚步”成
为读书会新一轮主题。

8月 17日至18日，全省企
业职工读书活动示范交流现场
会在绍兴柯桥举行，与会的120
余名来自全省各地的工会干部
走进“三力士”，与“凤凰读书会”
的“会员们”以书会友，分享心
得。对于这次现场会，省总工会
副主席董建伟用一句话概括了
初衷：通过绍兴地区企业职工读
书活动的典型示范，各地各级工
会职工读书活动的经验交流，营
造“爱读书、读好书、善读书”的
浓郁氛围，引导广大职工把读书
学习当作一种生活态度、一种工
作责任、一种精神追求、一种人
生境界。

现场会上，绍兴市总工会、
柯桥区总工会、三力士股份有限
公司分别作了示范交流。绍兴
市总工会连续14年开展“职工
读书月”活动，形成了“职工流动
大讲堂”、上虞“惠风雅诵”朗诵
团、嵊州“小桔灯老师读书会”、

“书香水务”文学社等一大批各
具特色的企业读书品牌，今年又
全新打造了“越兰书韵”职工阅
读品牌。柯桥区总工会在全区
职工中倡导“我读书，我快乐”的
浓厚氛围，涌现出了一大批以

“三力士”为代表的职工读书俱
乐部、书友会、读书兴趣小组、书
香班组。

这是一场关于“开卷有益”
的深度解读。一方面，职工通过
读书活动收获“开卷有益”；另一
方面，通过各地经验交流和思想
碰撞，职工读书活动的深入开展
同样体现了“开卷有益”。现场
会上，工会干部们结合各自的实
践和思考，互动交流，深入探
讨。职工读书活动如何融入全

民阅读的大格局中，工会组织如
何发挥引领作用，职工读书活动
怎样与企业发展找到结合点
……一次次头脑风暴之后，思路
越来越清晰，方向越来越明确。

会上，董建伟就深化职工读
书活动提出了要求。他说，要站
在服务经济转型升级、加强产业
工人队伍建设的高度，充分认识
读书活动的重要性；站在服务

“文化浙江”建设、推动全民阅读
的高度，充分认识企业读书活动
的必要性；站在服务企业服务职
工、满足职工群众精神文化需求
的高度，充分认识企业读书活动
的紧迫性。要大力推广绍兴等
地企业读书活动的先进经验，坚
持创建引领，依托职工书屋，引
导企业读书活动蓬勃开展；注重
品牌建设，推进全民阅读成为企
业和职工的自觉行动；立足服务
职工，让广大职工更好地享受读
书的乐趣和实惠，更多地获得精
神文化的滋养和体验。

董建伟希望各级工会把推
进全民阅读、深化读书活动作为
一项常抓常新的工作，列入重要
议事日程，切实加强领导，精心
部署实施，努力形成工会牵头、
企业支持、职工参与的局面，持
续扩大读书活动的覆盖面、辐射
力、参与度；努力打造一批具有
地方（行业、企业）特色、有文化
内涵的职工读书品牌，使读书品
牌成为工会新名片；着力研究农
民工特别是新生代农民工的阅
读方式、习惯和途径的新变化新
特点，引导更多的职工参与到读
书活动中来，力争到2020年，全
省职工综合阅读率达到90%以
上，规模以上企业基本实现职工
书屋全覆盖。

全国总工会宣教部副部长
王舟波表示，将加强对浙江职工
读书活动经验的宣传推广。同
时希望我省各级工会围绕新时
期产业工人队伍建设这一目标，
进一步提升职工读书活动的内
涵、品质、境界，自觉将职工读书
活动与锻造高素质职工队伍结
合起来，与倡导全民阅读氛围结
合起来，彰显工会在全民阅读中
的引领作用。

一场“开卷有益”
的深度解读

全省企业职工读书活动
示范交流现场会在绍兴柯桥举行

俞佳为乘客办理登机手续。


